

# LA VOZ MONTAÑESA

Periodico y oficina, de noticias y comercial.

Santander. — Viernes 8 de Agosto de 1879.

NÚM. 1448

TERCERA ÉPOCA.—AÑO VII.

## TEATRO

Compañía dramática dirigida por el eminente primer actor

**D. ANTONIO VICO**

**DIA DE MODA**

Funcion para hoy viernes, á las 8 1/2.

**LOS GRANDES TÍTULOS**

El Conde Patricio

## LA JUNTA DE LOS MODERADOS

Nuestro corresponsal de Madrid nos adelanta las siguientes noticias acerca de la reunion celebrada antes de ayer por el partido moderado, en el que hoy están fijadas las miradas de los políticos, por las relaciones intimas que alientan á los hombres más importantes sostenidos con el general Martinez Campos.

Como verán nuestros lectores en dicha reseña, la division de los moderados históricos no puede ser más patente, y esto no cogerá de sorpresa á los que conozcan la energía de carácter y la consecuencia política de D. Claudio Moyano, á quien nunca le negaremos estas condiciones que tanto le distinguen en el seno de su partido.

He aquí ahora lo que nos dice nuestro corresponsal:

Varios individuos de la junta directiva del partido moderado histórico se han reunido esta tarde en casa del señor conde de Valmaseda para tratar de la conducta que deberán seguir en adelante con respecto al gobierno presidido por el Sr. D. Arsenio Martinez Campos, y si deberán ó no tomar puestos oficiales en la gubernacion del Estado, en el caso más probable de que se les ofrezca.

El secretario dió lectura de una carta recibida del presidente de dicha junta, señor don Claudio Moyano, en que este, de una manera clara, precisa y terminante fija la conducta que está decidido á seguir ahora y siempre, conforme en un todo con sus antecedentes y principios.

Con este motivo se promovió una animada discusion, en la que tomaron parte todos los asistentes, notándose en el curso de ella cierta dualismo que hace punto menos que imposible toda inteligencia.

Uno de los oradores hizo observar que estando varios vocales ausentes de Madrid, la junta no podia tomar acuerdo alguno definitivo por falta de número, proponiendo que se suspendiese toda resolucion hasta que los expedicionarios regresen á Madrid, que será en unos meses próximo de Setiembre, y entonces cuando la junta podrá reunirse de nuevo

y resolver las cuestiones que se agitan, si se quiere que los acuerdos de la misma tengan toda la fuerza y vigor que la importancia de estas requiere.»

El desenlace de esta cuestion puede preverse desde luego.

Los moderados históricos se fraccionarán otra vez, quedándose los moyanistas con la bandera del partido y yéndose los restantes á ocupar los puestos que el general Martinez Campos les designe.

Todo esto, por supuesto, sin contar con la huésped, que puede venir á estorbarlo antes de que se realicen los proyectos del general.

## Heos políticos.

Compara un colega la cuantía de intereses que representaba la Deuda pública en tres épocas distintas, resultando que:

En 1867-68 pagaba la nacion por intereses 560.023 878 reales.

En 1874-75, subió la cuota á 898.472.688. Y en 1879-80, hubiera subido á 1.447.889.676, si se pagase el 3 por 100 del consolidado en circulacion.

Adviértase que de la última subida les cabe toda la gloria á los conservadores liberales, pues se verificó en época en que ya iba todo bien, muy bien; cuando para nada intervenian en la gestion pública los pícaros revolucionarios.

En vista de tan elocuentes datos, no es de extrañar que, segun repetidamente aseguran los periódicos ministeriales, no se encuentre ya en el país ni un demócrata para un remedio.

¿Y cómo encontrarle cuando tanta prosperidad alcanza la Hacienda en manos de los conservadores?

Indudablemente; si continúa la benéfica regeneracion que aquí se está verificando de pocos años á esta parte, vamos muy pronto á atar los perros con longanizas; vamos á reventar de felicidad.

## Dice La Mañana:

«Si fuésemos ministeriales, de lo cual estamos muy lejos...»

## Comentario de El Mundo Político:

«Por fin se convencieron los constitucionales, de que entre ellos y el poder hay casi, casi una eternidad.»

La cosa no puede ser más clara, pues ni en sueños podemos imaginar que el colega, al decir «si fuésemos ministeriales,» se refiera á ministeriales del actual ministerio: en caso tal hubiese consignado «que no lo seremos jamás,» luego alude á ser ministerial de los constitucionales.

Tarde llegó el desengaño á anidar en las almas sagastinas, pero al fin llegó.

## Todo llega.»

¡Pobres constitucionales!

Aun cuando lo que los está sucediendo no

es más que la penitencia propia de quienes ponen una vela á San Miguel y otra al demonio, no podemos menos de compadecerlos.

Toda la prensa, desde la más retrógrada á la más avanzada, se atreve á dirigirlos pullas sangrientas.

Pro, por más que sea muy triste su situacion, los constitucionales no tienen otro remedio que resignarse á desempeñar el triste papel que les depara el destino. Es muy propio de aquellos partidos que olvidan compromisos solemnes y pisotean su propia historia.

Y cuenta que, si Dios no lo remedia, andando los tiempos tendrán los constitucionales dignos sucesores, que, cuando se retuerzan desesperados por el despecho, habrá que recordarles aquello de

«Tú lo quisiste,  
fraile mosten;  
tú lo quisiste,  
tú te lo ten.»

## Dice El Tribuno:

«De El Globo:

«El federalismo no ha sido nunca un partido político.»

Traslado al Sr. Castelar.

Y continúa El Globo:

«Tampoco lo ha sido el socialismo.»

Traslado al Sr. Ollas, antiguo director de La Justicia Social.»

No se cansa el colega en hacer esta clase de traslados. El Sr. Castelar y el Sr. Ollas se han empeñado en no tomarlos en cuenta, y ya se sabe: no hay peor sordo que el que no quiere oír.

Anoche recibimos del señor gobernador civil de esta provincia la siguiente comunicacion, dándonos cuenta de un suceso del que tambien nos la da la agencia Fabra en el telegrama que en otro lugar publicamos:

«En telegrama recibido á las cuatro y treinta minutos de esta tarde, se me comunica lo siguiente:

«El coche que conducía esta mañana á la familia real desde el Escorial á San Ildefonso, ha volcado en el sitio llamado Las siete vueltas, por la rotura de un eje.»

S. M. y el general Echagüe han sufrido una pequeña dislocacion en un brazo.

En los demás no ha ocurrido novedad, hallándose ya instalados en el palacio de San Ildefonso.

Este incidente doloroso no tiene gravedad.»

Y lo participo á V. para que se digne insertarlo en el periódico de su acertada direccion.

Dios guarde á V. muchos años. Santander 7 Agosto 1879.—Ricardo Villalba.

En otro telegrama que acabo de recibir me participa el Excmo. Sr. Ministro de la Gubernacion, «que la dislocacion que ha sufrido

S. M. el rey en el brazo derecho es sumamente leve, sin que haya habido herida ni fractura, y que á las cuatro y media de la tarde S. M. se hallaba descansando tranquilamente.»

Señor Director del periódico LA VOZ MONTAÑESA.

Un periódico ministerial, El Diario Español, publica este suelto alarmante, sobre el cual llamamos la atencion de nuestros lectores:

«Esta tarde han circulado, aunque creemos que no tengan fundamento alguno, rumores de que en la Isla de Cuba se habian extendido proclamas subversivas que se atribuian á algun jefe de los que figuraron en la pasada insurreccion.»

Otro periódico democrático añade por su cuenta lo siguiente:

«Tambien nosotros creemos y esperamos, queremos esperar y creer, que no tengan fundamento alguno los rumores que El Diario Español oyó circular ayer tarde y lo que nosotros oimos por la noche.»

Se hablaba de un manifiesto que habian recibido el general Martinez Campos, Valmaseda y Salamanca de la junta separatista de New-York, manifestando que consideraban nulo el convenio de Zanjón, en vista de que el gobierno no ha cumplido lo que en él prometiera.

Deciase tambien que la junta, por estas razones, se considera desligada de todo compromiso y en libertad de accion para obrar como tenga por conveniente.

Sentiríamos, repetimos, sentiríamos muy de veras que fuesen ciertas estas noticias, y que la guerra amenazase de nuevo á la rica Antilla, que tanta sangre y tanto dinero cuesta á la nacion.»

Abundamos en los sentimientos de nuestro querido colega democrático. La idea de que haya necesidad de mandar otra vez á la juventud española á morir en Cuba, donde tantas victimas han en contrado su sepulcro, nos aterra profundamente.

¡Ojalá que no se confirmen tan tristes rumores!

El Diario de Barcelona dice que el uso del pseudónimo revela cobardía.

Y El Tribuno contesta: «Pues entonces el que consiente la firma de Mamerto es cómplice de aquel delito.»

La contestacion es de oro.

De El Liberal: «Hemos leído el suelto que El Tiempo publica respecto á cuando se debe dejar una cartera. El resumen es este: ¡No debe dejarse nunca!»

La Epoca, contestando á una pregunta de El Siglo sobre cuál es la suerte reservada al

partido constitucional:

No poseemos los arcanos del porvenir; pero teniendo en cuenta la posición que ocupa en el estado político el partido constitucional, entendemos que así como ha prestado hasta ahora servicios de gran valía á la restauración con su actitud monárquica, y esto lo ha hecho desde los bancos de la oposición, podrá algún día desde el gobierno plantear soluciones favorables á la libertad constitucional y á la monarquía de don Alfonso XII.—La suerte de este partido está, hasta cierto punto, en sus propias manos, y depende en gran parte de su prudencia y de su patriotismo.»

Ahora solo falta saber si esa suerte reservada al partido constitucional, teniendo patriotismo y prudencia, será en este mundo ó en el otro.

Probablemente *La Epoca* se la reservará para el otro.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 6 de Agosto de 1879.

Muy señor mío: La muerte se muestra implacable con la familia de los borbones: en el corto espacio de un año la han pagado tributo cuatro de sus individuos, el último de los cuales, la infanta doña Pilar baja al sepulcro á los 18 años, en la flor de la juventud, de la belleza y de las ilusiones y cuando el rumor público, bastante acreditado en los centros diplomáticos, la consideraba destinada á compartir las dulzuras de uno de los tronos más importantes de Europa. Puede decirse esta vez, por la que en vida fué infanta doña Pilar, que el público ha sabido, al mismo tiempo que su enfermedad, su muerte, razón por la cual me explico que se lean con interés los telegramas de la facultad de medicina de la real cámara para buscar, en la calificación de la dolencia, algo extraña para *La Epoca*, el motivo de un progreso tan rápido como espantoso.

El ha impedido que le dieran el último adiós sus hermanos el rey y la princesa de Asturias, que apresuradamente salieron de la Granja, recibiendo en Vitoria la infausta nueva de su muerte, y el postrer abrazo sus padres y tíos, los que fueron reyes de España y duques de Montpensier; todos los cuales suspendieron el viaje que estaban á punto de realizar al tener noticia telegráfica de tan prematuro fallecimiento. Respetemos el destino y compadecemos de tanta desgracia, que solo pueden mitigar, como todos los grandes dolores, la resignación y el tiempo. Mañana, á las cinco de la misma, llegará el cadáver al Escorial, presidido el cortejo fúnebre por el cardenal patriarca de las Indias, y excuso decirle que el mundo oficial se prepara para asistir á la triste ceremonia del enterramiento.

Como es natural, han teleografiado el pésame todas las cortes de Europa, y se hacia notar hoy con tal motivo que los primeros que han llegado son los del emperador de Austria, del príncipe Rodolfo y de la archiduquesa Cristina, todo lo que ha dado margen á suponer que las negociaciones matrimoniales eran debiles, y que si bien ahora quedarán paralizadas, las que se refieren al rey, por la etiqueta del luto de corte, esto no obsta para que se reanuden luego, obteniendo, al fin, el triunfo, como presienten algunos corresponsales de la frontera francesa, la de la rama de los Apsburgos. Como desde el primer día se ha insistido en lo mismo, deduzco que todos los

síntomas y todos los vaticinios reconocen un fundamento verosímil.

Pudiera, sin embargo, suceder que la prematura muerte de la infanta doña Pilar, ejerciera, bien que de manera indirecta, alguna influencia en la política palpitante. Es sabido de todos que los diputados se ausentaron de Madrid con la esperanza, mejor dicho, con la seguridad de que en Octubre se reanudarían las sesiones y que estas tendrían por principal objeto entender en las capitulaciones matrimoniales. El dolor que es consiguiente, el buen ra parecer y el luto de corte de que se ha hablado, pareceme que han de ser motivos bastante poderosos para que el rey no apresure tan importante acontecimiento. ¿Se reunirán, pues, ahora bien, nuevamente las Cortes privadas de discutir y aprobar punto tan interesante?

Antes de ahora se habia dicho que en altas regiones habia cierto recelo por la actitud intransigente en que parecían querer colocarse las minorías democráticas al tratarse de este asunto. No negaré que existieran tales propósitos por más que no tenga motivos para confirmarlos en absoluto; pero existan ó no existan, mi opinion es que influirían poco en los del gobierno si los de este estuvieran encaminados á dar satisfacción al monarca. Luego, si las Cortes no se reúnen, no será ciertamente por eso; atribuyémoslo más bien á las causas inesperadas que pueden impedir la celebración del matrimonio régio. A Martínez Campos se le acusó de haber cedido á la presión de las oposiciones en los ferro-carriles del Noroeste; á Roma por todo iría ahora para evitar una nueva y más picante murmuración de los suyos, de esos señores que, al hablar de la política propia en que se supone va á inspirarse el general, la califican de *quisicosa*, olvidando que igual palabra empleó el general Salamanca al analizar la capitulación del Zanjón. Son amigos, y, por consiguiente, ministeriales hasta la pared de enfrente; pero *¡tu quoque Brutus!* podría decirles el presidente del Consejo.

Y dado este supuesto negativo, los propios ministeriales de que hablo son los que niegan al general toda posibilidad de nueva reunión de Cortes en Octubre, como no sea para los fines del matrimonio régio antes indicado. Casi estoy tentado á creer que hacen lo que deben el presidente del Consejo y el ministro de la Gobernación en codearse con los históricos: de poder figurar como jefes, sin cortapisa alguna, á ser súbditos ó meros individuos del partido liberal conservador que reconoce por pontífice á Cánovas y por coadjutores á Romero y El-duayen, á la verdad, la elección es tentadora, y no sé yo lo que hará el general si tanto le atosigan sus *desinteresados* amigos. ¿Negarle toda iniciativa á nombre del partido! Por Dios; eso es tan cruel que no pasaria por ello ni un cabo de escuadra; menos, pues, un general que ha conquistado tantos lauros militares.

La dificultad estriba aquí tambien en que los moderados no están menos divididos. La actitud resuelta en que se ha colocado *El Mundo Político* dá la medida de sus hondas rivalidades. Ahora esperan una carta del señor Moyano. Inútil espera; Moyano, para ser ministerial, tendria exigencias que Martínez Campos está imposibilitado de atender en este momento. Era posible sin Cortes; imposible con ellas. Y si no, al tiempo.

Para que todo ande revuelto, hasta lo de

Cuba se presenta otra vez negro. Con seguridad no puedo precisarle nada; pero tenga V. por seguro, segurísimo que para algo que se sale de los límites de lo ordinario —F.

Noticias.

Durante el mes anterior se celebraron en esta capital 25 matrimonios canónicos y uno civil, ó sean 26 en junto: de ellos, 17 fueron de solteros con solteras, 2 de solteros con viudas, 3 de viudos con solteras y 4 viudos con viudas.

La dueña de la fonda de los vapores, en el Astillero, ha invitado á muchas personas para que asistan á un concierto que se celebrará mañana á las seis de la tarde en los salones de aquel acreditado establecimiento.

Todo hace presumir que la fiesta será brillante y dejará grato recuerdo entre los concurrentes.

En la administración de correos de Madrid hay detenida, por falta de franqueo, una carta número 83 para don Alejandro Alonso, de Santoña.

En el Sardinero se hacen grandes preparativos, á fin de que la velada que se está preparando para el domingo próximo sea magnífica en toda la extensión de la palabra.

De creer es que, si el tiempo favorece, aquel delicioso sitio se vea grandemente concurrido y animado.

No queremos dar otros detalles por no privar de una agradable sorpresa á cuantas personas concurrán á la velada.

Hemos visto el *Almanaque de los chistes para 1880*, que ha publicado la casa editorial de don Jesús Graciá, de Madrid, y no podemos menos de recomendarlo á nuestros lectores, pues es un libro festivo, que llena cumplidamente su objeto, por la infinidad de cuentos, chascarrillos, caricaturas, etc., etc. que contiene, así como por el elegante cromo con que va encuadernado.

Segun vemos, la misma casa editorial pondrá muy en breve á la venta los almanques de la Alegría y del Tío Carcoma, en igual forma que el de los chistes, tambien para 1880.

Pueden adquirirse en cualquier librería de esta población ó bien remitiendo una peseta por cada ejemplar, á don Jesús Graciá, calle del Olivar, número 6, Madrid.

En el tren correo de hoy son esperados en esta ciudad los toros que han de lidiarse en las próximas corridas. Las cuadrillas es probable que no lleguen hasta mañana por la tarde.

De *El Diario Español*:

«Hemos oido decir que el juzgado que entiende en la causa formada á varios empleados de la Duda, activa los procedimientos, y mañana, tal vez, podremos comunicar á nuestros lectores noticias concretas, de lo que nos abstenemos hoy por razones de prudencia que se comprenderán fácilmente.»

El señor Gasset y Artime (D. Adolfo), hermano del propietario de *El Imparcial*, se ha hecho construir en Inglaterra un elegante yatch, que probablemente á mediados de este mes fondeará en el puerto de Vigo.

Así lo dice el periódico *Los Debates*.

En el pueblo de Mano, partido de Astorga, un incendio ha reducido á cenizas 12 casas de las 34 á que se reducía el vecindario.

Anoche á las doce y media se produjo gran alarma en la calle de la Concordia, con motivo de haberse incendiado una tejavana de la tahona de D. Antonio Alvarez. Dicha tejavana está dividida en dos secciones, destinada una á almacén de escajos y la otra para guardar trastos viejos y el cisco que se extrae del horno.

En esta parte fué donde se declaró el incendio; pero gracias á la oportunidad con que acudieron algunos bomberos y á la energía que desplegaron, se consiguió que el fuego quedase aislado, media hora despues de iniciarse, sin que comunicara á la otra sección. De haberse comunicado, seguramente que el incendio hubiera tomado grandes proporciones, pues, llena de combustible la escajera y contigua á casas todas ellas embonadas, hubiera ofrecido algunas dificultades atajar el elemento devastador, y mucho más con los escasos útiles que el municipio cuenta para combatir incendios.

El número de siniestros marítimos ocurridos durante el mes de Junio último ha sido el siguiente:

Buques de vela perdidos: 33 americanos, 28 ingleses, 12 españoles, 11 alemanes, 10 franceses, 5 noruegos, 4 holandeses, 4 italianos, 3 suecos, 2 portugueses, 1 austriaco, 1 danés, 1 ruso y 3 barcos cuyo pabellón se ignora; total 118. En este número están comprendidas 17 embarcaciones que se supone perdidas por falta de noticias.

Buques de vapor perdidos: 4 ingleses, 1 alemán y 1 danés; total 6.

Tendríamos mucho gusto en que la compañía del señor Vico pusiera en escena un drama en verso titulado *Mendozas y Carvajales*, original del aplaudido poeta cartagenero señor Biernet, obra que el señor Vico estrenó en Cartagena hace dos meses, obteniendo un éxito extraordinario.

La prensa de aquella capital dispensó grandes elogios al referido drama, con motivo de su estreno, siendo casi seguro que se representará en el teatro Español durante la temporada próxima, en la que actuarán juntos en dicho coliseo los señores Vico y Calvo.

Segun los periódicos de Barcelona, el viernes ocurrió un hecho incalificable en aquella catedral, que prueba una vez más la intragencia de cierta parte del clero. Presentóse en la iglesia la familia de un obrero con el fin de bautizar á un niño. Se le contestó que habia pasado la hora; mas como se allaban allí dos curas, el padre del recién nacido expuso á uno de ellos los perjuicios que se le irrogaban haciéndole volver á otra hora. A esta réplica, los irritados presbíteros contestaron con gritos é insultos de tal género, que la familia se retiró de aquel lugar altamente escandalizada de la extraña *mansedumbre* de los sacerdotes.

Hemos dicho que la empresa de la plaza de Toros tiene pensado permitir que el público pase á examinar el ganado al corral del coliseo taurino.

Un apreciable colega local se ha cargado de la noticia, y exclama:—Bien, ¿y qué?

Vertical text on the right edge of the page, partially cut off.



